[bookmark: _GoBack]Времена глагола в английском языке – пожалуй, одна из самых сложных тем для изучения и восприятия. Ведь в этом непростом языке условно существует 12 временных форм, и это только в активном залоге. Почему же так много, когда нашему брату для выражения свих мыслей на русском языке хватает  трех времен? Дело в том, что в английском языке нет понятия совершенного или несовершенного вида, эта характеристика действий, равно как одномоментность и протяженность, выражается именно временными формами.
Я играю в компьютерные игры (имеется в виду «люблю компьютерные игры») – I play computer games
Я играю в компьютерные игры сейчас (имеется в виду в данный момент) – I am playing computer games now
Я с детства играю в компьютерные игры(начал в детстве и до сих пор играю) – I have been playing computer games since childhood.
Чувствуете разницу? То, что в русском языке можно передать с помощью или смыслового окружения глагола, в английском языке передается  с помощью временных форм.
В английском языке у глаголов, как и в русском три основных времени: настоящее (Present), прошедшее (Past) и будущее(Future). Правда, некоторые лингвисты считают, что будущего времени в английском языке нет как такового – действие, которое будет совершаться, выражается с помощью сочетания модального глагола и основного глагола. Но мы в эти дебри не полезем и все-таки возьмем за основу классические представления о временах английского глагола. Итак, мы имеем настоящее, прошедшее и будущее времена. Вроде бы все просто. Только каждое из времен имеет еще 4 формы действия: Simple или Indefinite (простое), Continuous (продолженное во времени), Perfect (завершенное) и Perfect Continuous (продолженное завершенное). Вот и получается, что в конечном итоге мы имеем 12 видовых форм. Конечно, нельзя утверждать, что все 12 форм активно употребляются в языке, иногда даже сами носители английского языка говорят неправильно или пытаются упростить, но классическая картина вырисовывается  именно таким образом, и нам придется приложить некоторые усилия и постараться разобраться во всех тонкостях времен английских глаголов.
                                               Времена группы Present
Present Indefinite Tense (Простое настоящее время)
Образование
Present Indefinite Tense образуется из начальной формы глагола – инфинитива – путем усечения частицы «to». В третьем лице к глаголу обычно добавляется окончание  -s или –es:
I work in casino – You work in casino – She works in casino
Есть глаголы, которые меняют свою форму при добавлении окончания настоящего времени: конечная y меняется на i или не меняется, если ей предшествует гласная буква: to carry – carries, to replay – replies, но: to enjoy – enjoys.
Значение и употребление
· Постоянная характеристики предмета или объекта: She speaks German. You live in Italy.
· Обычное повторяющееся действие: My sister goes to the seaside every summer.
· Общее описание или рассуждение:
· Чувство, мнение, состояние: She hates him for his greediness. I think you are hungry. This dish smells disgusting.
· Запланированное действие в будущем (в этом случае подлежащее должно быть неодушевленным предметом): The train leaves at 8 tomorrow.This  bus arrives at 5 tonight.

Present Continuous Tense (Продолженное настоящее время)
Образование
Present Continuous Tense образуется с помощью формы глагола  «to be» соотносительно лицу и инфинитива глагола с добавлением окончания –ing:
I am reading book – You are reading book – He is reading book – We are reading book
Значение и употребление
· Действие, происходящее в данный момент: I am crying now. They are making a really terrible noise.
· Запланированное действие в будущем с указанием даты (подлежащее – одушевленный предмет и имеется дата предполагаемого действия: afternoon, tomorrow, tonight ): She is going out for romantic supper tonight. 
· Продолжающееся во времени действие (когда субъект совершает некий длительный процесс и находится в его исполнении): I am learning English now.
· Выражение имеет явную эмоциональную окраску – упрек, восхищение, осуждение (со словами always, constantly): She is always grumbling! You are constantly laughing!

Внимание!!! В английском языке есть глаголы, которые не употребляются в длительном времени:
1. Глаголы, обозначающие чувства зрительного и слухового восприятия: to see, to hear.
2. Глаголы, обозначающие умственную активность: to know, to believe, to think (в значении «иметь мнение»), to doubt, to feel (в значении «иметь мнение»), to guess, to imagine, to mean, to realize, to recognize, to understand, to remember, to recognize.
3. Глаголы, выражающие желание: to want, to fish.
4. Глаголы, выражающие чувства: to love, to like, to dislike, to hate, to prefer.
5. Глаголы, выражающие абстрактные действия: to be, to have, to contain, to depend, to belong, to concern, to consist of, to deserve, to fit, to use, to involve, to look (в значении «выглядеть»), to matter, to need, to own, to owe, to appear, to possess, to resemble, to seem.
6. Глагол to admire в значении «восхищаться». А в значении «любоваться» в длительной форме употребляется.
 Present Perfect Tense (Настоящее завершенное время)
Образование
Present Perfect образуется с помощью добавления глагола  «to have» в нужной форме к Past Participle 2 смыслового глагола: 
I have worked – You have worked – She has worked – They have worked
I have gone – You have gone – He has gone – They have gone
Особенности
Вообще, для русскоговорящих Present Perfect Tense вызывает особые сложности: тяжело соотнести  действие, совершенное в прошлом, с реальным настоящим. Самое общее значение – «завершенное в прошлом действие, имеющее связь с настоящим».
Значение и употребление
· Выражение опыта: I have not followed your idea yet. They have gone through all difficulties before.
· Отражение изменения состояния или появления нового состояния: She has already written a letter. I have not spoken to her yet.
· Отражение состояния, которое имело место быть в прошлом и продолжается сейчас: They have known him for ages. I have not seen him for two years.
Present Perfect обычно употребляется, если в предложении есть следующие слова:
- наречия ever, never, just, already, yet, of late, recently, lately: I have never been in London.
- выражения this morning, this evening, this week, today, this year  (когда период, о котором говорится, еще не закончился): Have you seen him today?
- предлоги for, since: I have not met him since he left for Moscow.
- выражение This (it) is the first time: This is the first time she has driven a car.
Present Perfect Continuous Tense (Настоящее продолженное завершенное время)
Образование
Present Perfect Continuous образуется с помощью добавления конструкции have been к глаголу  с окончанием –ing:
I have been swimming – You have been swimming - He has been swimming – They have been swimming
I have been working in this factory for five years. Have you been reading this book for two days?
Значение и употребление
· Действие, которое продолжалось в прошлом и завершилось только что: I have been looking for you for two hours. (Я ищу тебя уже два часа!)
· Действие, которое было в прошлом и продолжается сейчас: It has been snowing since Monday.
Present Perfect Continuous часто употребляется со словами since, for, recently, lately.
В чем разница между Present Perfect Tense и Present Perfect Continuous Tense?
На первый взгляд, очень трудно разобраться в этих дебрях. В зависимости от употребления формы меняется смысл предложения. Приведем пример:
The bottle is empty. Somebody has drunk the lemonade. Somebody has been drinking from this bottle. It is half empty. (В первом случае мы видим результат. Во втором – незаконченное действие, которое продолжалось  в прошлом, и еще будет продолжаться)
Jane has read a lot recently. Jane has been reading a lot recently.(В первом случае констатируется факт, что Джейн за последнее время много прочитала, во втором – Джейн много читает в последнее время (т.е. читала вчера, позавчера, две недели назад и продолжает сейчас читать): уж не хочет ли она улучшить свою успеваемость?)

Времена группы Past
Past Indefinite Tense (Простое прошедшее время) 
Образование
В образовании формы Past Indefinite есть свои особенности. Обычно образуется с помощью добавления окончания –ed или –d (если глагол заканчивается на –e)к основе глагола:
to want – wanted, to open – opened, to live – lived.
Но если бы было все так просто, жизнь наша казалась бы очень скучной. Есть глаголы, которые меняют свою форму при добавлении окончания прошедшего времени: конечная y меняется на i или не меняется, если ей предшествует гласная буква: to carry – carried, to replay – replied, но: to enjoy – enjoyed.
Кроме того, некоторые согласные на конце удваиваются: to stop – stopped, to plan –planned, to sob – sobbed, to submit – submitted, to occur – occurred, to prefer – preferred.
И это еще не все! Существует много неправильных глаголов, которые образуют совершенно иную форму в прошедшем времени и которые просто нужно запомнить:
 to burst – burst, to be - was/were, to do – did, to know – knew, to rise – rose, to drive – drove, to ring – rang, to speak- spoke, to arise – arose
Выше приведенные примеры – лишь очень малая часть всех неправильных глаголов, формы которых должен знать каждый уважающий себя человек, решивший постигнуть азы английской грамматики.
Значение и употребление
· Действие, совершенное в прошлом или имеющее точную временную привязку в прошлом: We arrived yesterday. He met us at the station.
· Последовательное повествование, рассказ о событиях:He shut the window, switched off the light and went upstairs.
· Выражение мнения, чувств, состояния с точки зрения прошлого (одно из значений Present Indefinite Tense, только применительно к прошлому): She looked tired. I wanted to buy a car.
· Повторяющееся в прошлом через определенный промежуток времени действие: He made an entry in his diary every evening.
Past Continuous Tense (Прошедшее длительное время)
Образование
Past Continuous Tense образуется с помощью формы глагола  «to be» в прошедшем времени (т. е. «was» в единственном числе и «were» во множественном числе)  и инфинитива с добавлением окончания –ing:
I was writing – We were writing – You were writing – She was writing – They were writing

Значение и употребление
· Продолжающееся действие, имеющее место быть в определенный момент в прошлом: I was walking along the street at six o”clock yesterday evening. She was playing the piano when he entered the room.
· Длительные действия, имеющие неопределенную протяженность по времени в прошлом: The weather was beautiful, and the sun was shining in the cloudless sky.
 
Past Perfect Tense (Прошедшее завершенное время)
Образование
Past Perfect Tense образуется с помощью добавления глагола  «to have» в форме прошедшего времени (т. е. had) к Past Participle 2 смыслового глагола:
 I had worked – You had worked – She had worked – They had worked
I had gone – You had gone – He had gone – They had gone
Значение и употребление
· Отражение событий, которые имели место быть в прошлом и уже завершились к моменту, о котором идет повествование: She had finished the university when she was twenty two years old (Она закончила свой университет, когда ей был 21 год). Tom had found a good job before he started to learn English (Том нашел хорошую работу еще до того, как начал изучать английский язык – т.е сначала работу нашел, а потом только стал изучать английский).
· Согласование времен в косвенной речи: Mad told me that he had never seen such interesting movie about dogs before.

Past Perfect  Continuous Tense (Прошедшее продолженное завершенное время)
Образование
Past Perfect Continuous образуется с помощью добавления конструкции had been к инфинитиву глагола окончанием –ing:
I had been swimming – You had been swimming - He had been swimming – They had been swimming
Значение и употребление
· Действие, которое началось до определенного момента в прошлом, продолжалось в определенный момент и продолжается во время описываемых событий: We had been climbing for six hours when at last we reached the summit of the mountain.
· Действие, которое было недлительным в определенный момент прошлого и которое больше не продолжается во время описываемых событий: Outside everything was in deep snow. It had been snowing hard all night.
Вообще, Past Perfect Continuous употребляется очень редко, поэтому можно особо не акцентировать на нем внимание, просто быть в курсе, что такая форма времени глаголов в английском языке тоже есть.

                                Времена группы Future
Future Indefinite Tense (Простое будущее время)
Образование
Future Indefinite Tense образуется с помощью добавления глаголов «shall» (если речь идет о глаголах первого лица) или «will» (для всех глаголов) к инфинитиву глагола:
I shall work – You will work – We will work – He will work – They will work
Значение и употребление
· Действия, которые субъект собирается совершить в будущем, спонтанные порывы: I will go to the theatre tomorrow. He will write this exercise next week.
· Утверждения или заявления, которые относятся к будущему: This shop will be opened in weekends. My sister will pass all exams for the excellent. The dress will be ready tomorrow.
· Предсказания и прогнозы, которые должны сбыться в недалеком будущем: Next week we will meet Tom on his party.
· Обещания: He will arrive as soon as possible. This candidate will win the elections.
Future Continuous Tense (Будущее длительное время)
Образование
Future Continuous образуется с помощью добавления конструкции «will be» к  глаголу с окончанием –ing:
I will be jumping -  You will be jumping – He will be jumping – She will be jumping - They will be jumping
Значение и употребление
· Событие, запланированное на будущее: We will be playing paintball this Saturday. They will be painting curbs the day after tomorrow.
· Событие, которое, вероятнее всего, произойдет в будущем: Our children will be going to school by then. Even in the evening most employees will be writing their reports.
· Событие, которое произойдет в будущем в определенный момент: Daddy will be writing a letter at five o”clock tomorrow. She will be swimming in the pool from 6 to 7 on Sunday.
Future Perfect Tense (Будущее совершенное время)
Образование
Future Perfect Tense образуется путем присоединения сочетания  «will have» к Past Participle 2 смыслового глагола:
I will have translated – You will have translated – He will have translated – They will have translated
Значение и употребление
· Действие, которое будут происходить перед определенным моментом в будущем: He will have finished his work when I call him (Он закончит свою работу к тому моменту, когда я позвоню ему). After you read the book up to the end, you will have learned over a thousand words (К тому времени, как ты дочитаешь эту книгу до конца, ты уже выучишь около тысячи слов).
Future Perfect Continuous Tense (Будущее продолженное завершенное время)
Образование
Future Perfect  Continuous Tense образуется путем присоединения сочетания «will have been» к  глаголу с окончанием –ing:
I will have been living – You will have been living - We will have been living – She will have been living
Значение и употребление
· Действие, которое начнется до определенного момента в будущем, будет продолжаться до наступления указанного момента и во время этого момента: When my son goes to school we will have been living here for over five years (К тому времени как мой сын пойдет в школу, мы проживем здесь уже пять лет – будем жить до события, во время и после). 

!!! Future Perfect Tense и Future Perfect Continuous Tense – искусственно созданные языковедами конструкции, которые очень редко употребляются в живом английском языке. Поэтому не стоит особо акцентировать на них свое внимание.

          Sequence of Tenses (Согласование времен в английском языке)
Одной из главных трудностей в изучении времен глаголов в английском языке является необходимость в их согласовании: время глагола придаточного предложения тесно взаимосвязано и зависит от времени глагола главного предложения. Проблемы начинаются, когда глагол в главном предложении стоит в форме прошедшего времени – тогда и глагол в зависящем от него предложении также нужно «переделывать». Само правило согласования несложное. Главное – внимательно разобраться и не путаться.
Основное правило согласования времен английских глаголов
Если в главном предложении глагол стоит в форме прошедшего времени, то и в придаточном глагол обязательно должен стоять в одном из прошедших времен:
Present Indefinite меняем на Past Indefinite: I think that you go to school everyday (Я думаю, что ты  ходишь в школу каждый день). I thought that you went to school everyday (Я думал, что ты ходишь в школу каждый день).
Present Continuous меняем на Past Соntinuous: He asks me what work I am doing(Он спрашивает меня, что за работу я делаю). He asked me what work I was doing.(Он спросил меня, что за работу я делаю).
Рresent Perfect меняем на Раst Pеrfect: He is sorry, that he has quarreled with her (Он сожалеет, что поссорился с ней).He was sorry, that he had quarreled with her (Он сожалел, что поссорился с ней).
Раst Indefinite меняем на Рast Perfect: He says me that he has not seen them for a long time (Он говорит мне, что уже давно их не видел). He said me that he had not seen them for a long time (Он сказал мне, что уже давно и х не видел).
Раst Perfect оставляем как есть.
Future Indefinite меняем на особую форму Future Indefinite in the Раst: She is afraid that he will be angry (Она боится, что он будет сердиться)ю She was afraid that he would be angry (Она боялась, что он будет сердиться).

Кроме того, при согласовании обязательно нужно менять некоторые слова и выражения:
this, these на that, those
now на then, at that moment
here на there
today на that day
tomorrow на the next day
the day after tomorrow на two days later, in two days
yesterday на the day before
the day before yesterday на two days before
ago на before

Например:
She says that I can take these papers. - She said that I can take those papers.
They realize that it will be a great success tomorrow. - They realized that it would be a great success the next day.
He tells that he saw this picture two years ago. - He told that he saw that picture two years before.














